

Mujeres líderes indígenas

A continuación se presenta un grupo de mujeres con recorridos diferentes, pero una preocupación común: la defensa del territorio y el cuidado de la naturaleza.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT

Las comunidades originarias

América Latina existía bajo otros nombres antes de la llegada de los españoles. Millones de personas, pertenecientes a pueblos originarios, ocupaban la región y desarrollaban sus propias prácticas matemáticas y medicinales, su espiritualidad y su manera particular de entender el mundo. Se las llamó *poblaciones indígenas* para distinguirlas de los nuevos ocupadores.

Estas poblaciones resistieron por siglos el despojo y el racismo, y hoy siguen vivas y mantienen vigentes su cosmovisión y sus saberes ancestrales. Mediante la historia de vida de algunas mujeres líderes indígenas contemporáneas, se pone de manifiesto el gran aporte que han realizado a la política, la medicina y la educación.



Tránsito Amaguaña

10 DE SEPTIEMBRE DE 1909 | 10 DE MAYO DE 2009. ECUADOR
**LÍDER QUECHUA DEFENSORA DEL DERECHO A LA TIERRA
Y LA EDUCACIÓN BILINGÜE.**

Nació en el seno de una familia campesina. Desde pequeña tuvo que trabajar para los dueños de la hacienda, y estudió poco tiempo. Tránsito se daba cuenta de la situación de su comunidad y promovió la organización de los pueblos originarios para exigir el cumplimiento de sus derechos, pero eso hizo que ella y su familia fueran perseguidos por protestar.

Más tarde, su lucha trajo resultados. Se reglamentaron las relaciones entre patronos y campesinos, y se creó la Federación Ecuatoriana de Indios. También se fundaron escuelas bilingües para que las niñas y niños cuyo primer idioma no era el español tuvieran acceso a educación adecuada.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT



AYMARÁ MONT

Rigoberta Menchú Tum

9 DE ENERO DE 1959. GUATEMALA

LÍDER MAYA K'ICHE' DEFENSORA DE LA PAZ.

Junto con sus hermanos, desde muy pequeña trabajó en el campo para apoyar a sus padres campesinos y experimentó las injusticias del racismo y la falta de oportunidades. Muchas veces pasaban hambre y no tenían acceso a educación. Más tarde, la familia de Rigoberta sufrió el horror de la guerra civil en Guatemala y ella decidió luchar sin armas. En 1981, salió del país y contó su historia en el libro *Me llamo Rigoberta Menchú y así me nació la conciencia*. Su dolorosa historia conmovió al mundo y visibilizó el conflicto en Guatemala. En 1992 Rigoberta ganó el Premio Nobel de la Paz. Años después, se convirtió en la primera mujer indígena en ser candidata presidencial en Guatemala.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT



AYMARÁ MONT

Margarita Mbywangi

7 DE SEPTIEMBRE DE 1962. PARAGUAY

CACIQUE ACHÉ Y EX MINISTRA DEL INSTITUTO NACIONAL DE ASUNTOS INDÍGENAS DE PARAGUAY.

A mediados del siglo pasado, durante la dictadura en Paraguay, los aché fueron desalojados, llevados a reservas, masacrados y esclavizados para poder dar sus tierras a grandes inversionistas. Mbywangi tenía cuatro años cuando fue llevada lejos de su comunidad. Fue vendida a una familia de ganaderos que la nombró Margarita. Creció con ellos haciendo tareas domésticas y fue a la escuela poco tiempo.

A los veinte años logró escapar. Tardó dos años en encontrar a su pueblo otra vez y tuvo que volver a aprender su idioma. Con el tiempo, Margarita Mbywangi se convirtió en cacique de su pueblo y en 2008 fue nombrada ministra del Instituto Nacional de Asuntos indígenas, la primera mujer originaria en ocupar ese cargo.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT



AYMARÁ MONT

Marichuy Patricia

23 DE DICIEMBRE DE 1963. MÉXICO
LÍDER NAHUA Y MÉDICA TRADICIONAL.

Desde pequeña, observó cómo las mujeres mayores de su comunidad trataban enfermedades utilizando plantas. Un día, su madre enfermó y como los médicos no pudieron ayudarla, Marichuy comenzó a investigar más sobre las cualidades curativas de las plantas y logró curarla y convertirse en médica tradicional. Marichuy participó activamente en la vida política de su comunidad. El Congreso Nacional Indígena la nombró candidata a presidente en 2018, pero las instituciones mexicanas determinaron que no podía ser inscrita como candidata. Marichuy sigue luchando por una vida más digna a través de la medicina tradicional y la organización comunitaria.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT



Berta Cáceres

4 MARZO 1973 | 2 MARZO 2016. HONDURAS
LÍDER LENCA, DEFENSORA DEL TERRITORIO.

Para proteger la visión de su pueblo lenca y defender la naturaleza, Berta cofundó el Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras (COPINH). El mayor desafío llegó cuando el gobierno de Honduras autorizó la construcción de una represa sobre el río Gualcarque. Ésta afectaría el entorno del cual dependen varias comunidades indígenas. Para las personas lencas el río es sagrado. Berta movilizó comunidades en defensa del río y llevaron esta lucha a foros internacionales. Tras el golpe de Estado en Honduras en 2009, se multiplicaron los planes para construir represas y minas. La represión contra las comunidades aumentó, y el ejército atacó a quienes defendían la naturaleza. En 2015, Berta recibió el prestigioso Premio Medioambiental Goldman, pero esto no fue suficiente para protegerla. En 2016, fue asesinada.



GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT





GRANDESMUJERES.LAT

Billiken

BILLIKEN.LAT